

Nelsa Coronado Delgado: una profesora que hizo historia de la Universidad de Oriente

Edilinda Chacón Campbell

64

El 10 de octubre de 2022 la Universidad de Oriente arriba a su 75 aniversario, acontecimiento que se convierte en motivo para también homenajear a determinados procesos que marcaron el devenir del centro, así como a trabajadores y profesores que por su desempeño dejaron en la comunidad universitaria una huella indeleble. En el primer grupo se destaca la Reforma Universitaria de 1962 que posibilitó la creación de la Escuela de Historia; sucesos que cumplen 60 años. Entre los docentes se encuentra la profesora Nelsa Coronado Delgado, egresada de esa especialidad, precursora en el empeño de dotar al centro de su historia escrita.

Nacida en Palma Soriano, el 4 de diciembre de 1943, aunque su infancia y adolescencia transcurrió en Guantánamo, ciudad a donde se trasladó la familia por causa de trabajo del padre. En 1963 matriculó la Licenciatura en Historia en la Universidad de Oriente, estudios que realizó como estudiante becaria.

En 1967, justo cuando la carrera cumplía su primer lustro y el Alma Mater oriental veinte años de su creación, Nelsa Coronado egresó de la Educación Superior e inició su vida laboral en el Plan de Desarrollo de Cultura Nicaro-Moa perteneciente al Consejo Nacional de Cultura, Delegación Provincial de Oriente donde permaneció entre los meses de enero-agosto de 1968 para luego trasladarse la Comisión de Historia del Comité Provincial del Partido Comunista de Cuba, donde se mantuvo por espacio de un año.

A partir de septiembre de 1969, Nelsa Coronado pudo hacer realidad la máxima martiana que dice: “Al venir a la tierra, todo hombre tiene derecho a que se le eduque, y después en pago, el deber de contribuir a la educación de los demás. En esa ocasión llegaba como parte del claustro de profesores”¹

De complexión delgada, su silueta contrastaba con una potente y peculiar voz que hizo sentir en diferentes espacios de dirección y docentes, siempre en defensa de los intereses de la Revolución, por una docencia de excelencia y la formación de profesionales competentes e identificados con su patria. Así actuó cuando se desempeñó como Directora de la Escuela de Historia² entre los años 1972 y 1976; jefa del departamento de Historia General (1976-1979), decana de la Facultad Preparatoria³ (1979-1982), vicedecana docente de la Facultad de Filosofía e Historia (1982-1983) y decana de dicha facultad entre septiembre de 1983 y julio de 1987. Desde esos espacios tuvo que ejecutar y controlar la instrumentación de los primeros Planes de Estudios como forma novedosa de organizar el proceso docente educativo teniendo en cuenta el tipo de profesional que se deseaba formar. De esa etapa todos recuerdan su entrega y alto grado de exigencia.

¹ Para mayor información sobre los datos biográficos y laborales consultar: “Expediente laboral de Nelsa Coronado Delgado”, en Archivo de la Universidad de Oriente (AHUO).

² En 1976, como parte del proceso de institucionalización que tenía lugar en el país, fue creado el Ministerio de Educación Superior (Mes) y la categoría Escuela desapareció de la nomenclatura universitaria y su lugar fue creado el de Facultad, como nuevo eslabón de organización del proceso docente educativo. En ese contexto, en la Universidad de Oriente fue instituida la Facultad de Filosofía e Historia.

³ En la Facultad Preparatoria los estudiantes cubanos aspirantes a estudiar en centros de enseñanza superior de la antigua Unión Soviéticas —por espacio de un curso académico— recibían de manera intensiva un curso de idioma ruso y otras asignaturas. Antes de 1979 solo existía la Hermanos País, radicada en ciudad de La Habana. En ese año se inauguró la de Santiago de Cuba adscripta a la Universidad de Oriente que preparó a los estudiantes de perfiles técnicos que residían en las provincias orientales incluida Camagüey. Existió hasta 1990.

Uno de los rasgos caracterizadores de su personalidad fue su alto sentido del magisterio: instruía y educaba. Impartió varias asignaturas con el máximo de calidad; constancia han sido los criterios de profesores y estudiantes que la recuerdan como ejemplo de una educadora ejemplar. Entre las asignaturas que dictó se mencionan Historia Universal I y II, Historia de la civilización anglosajona, Historia Antigua, Historia Media, así como Historia Contemporánea de Europa I, II y III y Metódica de la Enseñanza de la Historia.

En Antigua y Media era encomiable su maestría para adentrarnos en el entramado de una época histórica que con el transcurso de sus explicaciones iba perdiendo su supuesta lobreguez y resplandecía con el quehacer de los carolingios y los merovingios y también con la expansión de las ideas de Martin Lutero, o la travesía de los cruzados.⁴

La profesora Nelsa Coronado Delgado no dejó una obra escrita para la posteridad, aunque abrió el camino para dotar a la Universidad de Oriente de una historia en cuya elaboración los estudiantes tuvieran un marcado protagonismo. En esa dirección desempeñó un importante papel los años que estuvo al frente del museo de la Universidad de Oriente y la hicieron conocedora de la existencia de un enorme caudal de información que necesitaba ser procesada, así como de otras que se encontraban en diferentes archivos de la institución.

Para esa tarea, la profesora Nelsa hizo gala de los valores que definieron su actuación, entre ellos la modestia y el desinterés que se revelaron cuando expresó:

Al conmemorarse el 40 aniversario de la fundación de la Universidad de Oriente y haberse concluido una primera versión muy general de la historia del centro, el departamento de Historia se dio a la tarea de elaborar un proyecto de investigación que permitiera concluir la tarea iniciada estudiando el quehacer de la vida univer-

⁴ María Cristina Hierrezuelo Planas: *La labor de Nelsa Coronado Delgado en la historia y la memoria de la Universidad de Oriente*, (material inédito), p. 3.

sitaria en todos sus aspectos y de sus organizaciones políticas y de masas.⁵

La responsabilidad recayó en el Grupo Científico Estudiantil Historia de la Universidad, que organizó y dirigió, y del cual formaron parte estudiantes de la carrera de los cinco años de estudios.

Los inicios del Grupo se situaron en el año 1987 y convierten a Nelsa Coronado “en pionera de la acción de historiar el alto centro de estudios”.⁶ La creación del Grupo fue una manera que Nelsa tuvo para celebrar el veinte cumpleaños de su graduación. Sirva este trabajo para también destacar los cincuenta años de la graduación de la profesora y los veinte del grupo científico estudiantil Historia de la Universidad.

Como resultado de ese quehacer, hoy se cuentan con varios trabajos que a la altura de las nuevas exigencias investigativas son todos perfectibles, pero atesoran un caudal de información inigualable, muchas de ellas brindadas por los protagonistas de los sucesos historiados que, lamentablemente, han fallecido. Entre los temas investigados y conservados se encuentran los siguientes títulos: *Las tradiciones universitarias (1947-1962)*, *Fundación y desarrollo de la Unión de Jóvenes Comunistas en la Universidad de Oriente (1962-1997)*, *Historia de la Federación Estudiantil Universitaria de Oriente (1948-1998)*, *Apuntes para la historia de la fundación y desarrollo del Partido Comunista de Cuba en la Universidad de Oriente (1967-1998)*, *Universidad de Oriente: apuntes para la historia de las Milicias Universitarias (1959-1962)*, *La Asociación de Empleados como primera organización de los trabajadores de la Universidad de Oriente (1955-1962)*, *La fundación del Sindicato de la Educación en la Universidad de Oriente (1962-2000)*, *Personalidades nacionales y extranjeras. Su contribución al desarrollo de la Universidad de Oriente (1959-2000)*, *Labor de los inmigrados españoles en el quehacer docente de la Universidad de Oriente*.

⁵ Nelsa Coronado: *Informe del trabajo del Grupo Científico Estudiantil*, p. 1; conservado por la Dr. C. María Cristina Hierrezuelo Planas.

⁶ María Cristina Hierrezuelo Planas: ob. cit., p. 4.

Paralelo al trabajo del grupo científico estudiantil estuvo la labor extensionista, promovida por la profesora Coronado Delgado. Esa actividad se desarrolló dentro y fuera de los predios universitarios mediante conversatorios, visitas al museo de Historia y la divulgación en programaciones de la emisora CMKW Radio Mambí que dieron a conocer no solo efemérides relacionadas con los objetos de investigación, sino también los resultados de los trabajos.

Resulta meritorio destacar que la participación del Grupo en diferentes eventos científicos constituyó otra de sus áreas de trabajo. En correspondencia con ello los miembros hicieron presencia y defendieron sus trabajos en jornadas científicas en las diferentes instancias de la universidad; así como en otros de carácter local, provincial y nacional. Ejemplifican lo anterior la participación en el Primer y Segundo encuentros Provinciales de Historia de la FEU, Fórum Nacional de la Brigadas Técnicas Juveniles, así como el XIV Fórum Científico de Estudiantes Universitarios de Ciencias Sociales, Naturales y Exactas, celebrado en junio de 1990. Todos presentaban la tutoría como común denominador la cual corrió su cargo.

Más que los años, la enfermedad hizo mella en su cuerpo. En 2004 optó por la jubilación, esperando con ello recuperar la ya resquebrajada salud. Fue en ese marco cuando realizó uno de sus últimos actos de compromiso con la carrera y la universidad que la formaron: donó los libros que con su esfuerzo había logrado comprar durante el ejercicio de la profesión.

El 26 de octubre de 2008 terminó su lucha por la vida. Ese día, las Milicias Nacionales Revolucionarias cumplían cuarenta y nueve años de creadas, uno de los temas que, desde la Universidad de Oriente, había sido objeto de investigación y una institución a la que, en su variante más moderna, las Milicias de Tropas Territoriales. Ella le había dedicado grandes jornadas para su organización y fundación en la alta casa de estudios.

En su honor, la carrera de historia nombró Archivo Nelsa Coronado Delgado al local que atesora los documentos relacionados con la historia de la universidad y los libros que legó a las generaciones de estudiantes.

Hoy, para valorar su vida obliga a ir al Maestro cuando sentenció: “No es la inteligencia, recibida y casual lo que da al hombre honor: sino el modo con que la usa y la salva”.⁷ Nelsa Coronado Delgado puso su inteligencia al servicio de su universidad y de su carrera. Por eso ella fue una mujer de honor.

⁷ José Martí: *Obras completas*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1991, t. 20, p. 448.